
El círculo polar fue cruzado por pri-
mera vez el 17 de enero de 1773, por el
explorador británico James Cook. 

En una comisión de 21 días, el rompe-
hielos cumplirá una serie de tareas, des-
de sostener logísticamente a las bases

“¿Qué música vas a poner?”, pre-
gunta el capitán de navío Juan Pablo
Enríquez Olavarría, comandante del
“Almirante Viel”.

“Highway Tune”, de Greta van Fle-
et. Le va a gustar, mi comandante”,
responde el subteniente Martín De-
launoy Pérez.

A las siete de la mañana, como cada
día en el primer rompehielos hecho en
Chile, el oficial de guardia saluda a tri-
pulantes y científicos por los altopar-
lantes y reproduce una canción para
iniciar la jornada. La elección de los
rockeros de Michigan parece confor-
mar a Enríquez, puesto a prueba en es-
tos días por los diversos gustos musi-
cales de sus jóvenes oficiales.

Con 126 almas a bordo, la más recien-
te incorporación de la Armada de Chile
realiza su segunda comisión antártica.
A cinco días de haber zarpado desde
Punta Arenas, el buque sumó ayer otro
hito en su bitácora, al cruzar por prime-
ra vez el círculo polar antártico (ver ma-
pa), una latitud que Chile dejó de fre-
cuentar en 2019, cuando el anterior
rompehielos “Viel” (comprado usado a
Canadá en 1995) fue retirado del servi-
cio, tras 87 comisiones antárticas.

Un estrecho 
salpicado de icebergs

“El círculo polar representa la fronte-
ra de lo más inexplorado de la Tierra y
son pocos los buques que tienen el pri-
vilegio de operar más al sur”, dice Enrí-
quez a su tripulación, también por alta-
voces. “¡Bravo Zulu!” (¡bien hecho!), los
felicita con el tradicional saludo naval.

Con un andar de 10 nudos (casi 20 km/
h) y una temperatura de -3 ºC, la navega-
ción transcurre por el quieto estrecho
Matha, situado al norte de la isla Adelai-
da y salpicado por enormes icebergs que
se desprenden del inhóspito pero sobre-
cogedor Territorio Chileno Antártico.

“El país de los hielos”, lo llamó el emba-
jador Óscar Pinochet de la Barra, pionero
de las expediciones antárticas chilenas, ha-
ce casi 80 años. “Es el más extraordinario
lugar que uno pueda imaginar y la atrac-
ción que ejerce sobre quienes lo visitan
bien puede cambiar el curso de sus vidas”,
agrega en su libro “La antártica chilena”.

Ayer, al momento del cruce el timón
del “Viel” estaba a cargo de la cabo se-
gundo Denisse Bravo Vera. “Me siento
muy privilegiada y afortunada de haber
sido parte de ese paso. Marca algo muy
importante en mi carrera”, asegura la ti-
monel oriunda de Quilpué. A sus 25
años, agrega, es una experiencia que
pocos jóvenes de su edad pueden vivir,
y que, adelanta, compartirá con futuras
dotaciones del buque. 

chilenas hasta apoyar a investigadores
del Instituto Antártico Chileno (Inach),
pasando por trabajos hidrográficos y
nuevas pruebas de rompimiento de hie-
lo para completar su puesta a punto.

Ayer también hubo una misión explo-

ratoria en helicóptero, en la que la te-
niente segundo Catalina Galleguillos
Cacciuttolo se convirtió en la primera
mujer piloto naval en volar en la Antárti-
ca y en aterrizar en un buque. La aerona-
ve, un Bolkow, era comandada por el te-
niente primero Jaime Riquelme Fuentes.

De paso, esta comisión también pro-
fundiza la presencia de Chile en una re-
gión de creciente interés
geopolítico.

“Desde el punto de
vista estratégico es fun-
damental que Chile esté
presente en la Antártica,
que haga ciencia en la
Antártica y que esté el
precedente de la capaci-
dad del Estado de poder
operar y estar durante
los 365 días del año”, explica Enríquez.

“Acá tenemos presencia de rompe-
hielos de España, Ucrania, Inglaterra y
Estados Unidos. Este verano por pri-
mera vez Canadá envió un buque. Ru-
sia hizo una circunnavegación, por lo
tanto, ahí uno se da cuenta que cada
vez la Antártica tiene un peso geopolí-
tico mayor”, añade.

En lo científico, el mayor objetivo del
Inach es instalar una nueva estación de
sensores del Observatorio de Cambio
Climático en la apartada isla Alejandro
I, el destino más austral de este viaje, en
los 68 grados y 48 minutos sur.

Así se complementará una red que ya
abarca casi 2 mil kilómetros, entre isla
Rey Jorge y glaciar Unión, explica Gi-
llian Wooldridge, coordinador logístico
del Inach. El propósito es monitorear
variables como viento, temperatura, ra-
diación solar, precipitaciones, profun-
didad de la nieve y nivel y temperatura
del mar, para proyectar los efectos del
cambio climático. 

Un veterano de dos guerras

No pocos piensan que este rompe-
hielos debió llamarse “Piloto Pardo”,
por el marino que en 1916 emprendió
una arriesgada navegación para res-
catar a los 22 náufragos de la expedi-
ción de Ernest Shackleton y de cuya
muerte, coincidentemente, ayer se
cumplieron 90 años. Su viaje en la
precaria escampavía “Yelcho” fue la

primera incursión de
Chile en la Antártica—,
pero la Armada optó por
mantener el nombre de
“Óscar Viel”.

Veterano de las gue-
rras con España y del Pa-
cífico, Viel y Toro (1837-
1892) tuvo un relevante
papel como gobernador
del entonces territorio

de Magallanes (1867-1874), período
en que sentó las bases para transfor-
mar a Punta Arenas de una colonia pe-
nal en una urbe pujante. Duplicó la
población original de 145 personas,
llevando familias desde Ancud y Val-
paraíso, y gestionó con el permiso del
presidente José Joaquín Pérez la inmi-
gración europea.

Segunda misión del nuevo rompehielos chileno 

“¡Bravo Zulu!”: El “Viel” cruza
por primera vez el círculo polar

IVÁN MARTINIC

Desde la Antártica

El rompehielos “Viel”,
ayer, durante su paso por el

estrecho Matha.
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Luego de cruzar
el círculo polar,
el comandante
Juan Pablo Enrí-
quez (al centro)
supervisa el derro-
tero. Tras un
cambio de guardia,
el timón quedó a
cargo del marinero
primero Nicolás
Palma Espinoza. 
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SIETE MESES
La tripulación del “Viel”

cruzó el círculo polar, a solo
siete meses de haber

conocido el buque. Asmar lo
entregó a la Armada el 3 de

julio de 2024

La denominada megatoma
del cerro Centinela, 218 hectá-
reas usurpadas a partir de 2019,
no es la única de dimensiones
gigantescas que afecta a la peri-
feria de San Antonio. De acuer-
do con un levantamiento hecho
por la oficina Atisba, del urba-
nista Iván Poduje, en tres secto-
res contiguos —cuyas superfi-
cies suman 149 ha— se han le-
vantado, contra la voluntad de
sus dueños, otras 4.568 vivien-
das informales.

La cifra supera a las casas en
las que viven las 10.251 personas
que debieran ser desalojadas
desde el jueves, de cumplirse la
orden de la Corte Suprema: son
4.135 inmuebles, según el catas-
tro del Ministerio de Vivienda, y
5.030, en las que vivirían 16.927
personas, de acuerdo con el aná-
lisis de la entidad privada. 

El Gobierno, eso sí, se ha em-
peñado en buscar una solución
diferente a la ya establecida por
el máximo tribunal del país.

Poduje sostiene que si el Esta-
do logra un acuerdo alternativo
con la Constructora San Anto-
nio, dueña del extenso paño
usurpado, los dueños de los te-
rrenos vecinos que también es-
tán ocupados ilegalmente exigi-
rán el mismo trato. Ello, dice,
amplificaría los costos econó-
micos para el Estado y consti-
tuiría un incentivo para las
1.432 tomas que, según el Min-
vu, hay en Chile.

“Si pagan para evitar el desa-
lojo, van a salir todos los dueños
a pedir lo mismo. No soy fanáti-
co del (ministro Carlos) Montes,
pero tiene razón al negarse a
comprar”, dice arquitecto, cuyo
estudio arroja que en los tres sec-
tores no considerados hasta aho-
ra hay 15 campamentos, en los
que viven 15.606 personas, en
4.568 viviendas ilegales. 

Constructora San Antonio
vendería en US$ 53 millones sus
218 ha, pero Poduje estima que
la factibilidad sanitaria añadiría
un costo al Estado de US$ 29 mi-

llones adicionales. En tanto, el
costo de comprar los tres nuevos
sectores, tasándolos a un valor
similar, más tener que urbani-

zarlos, alcanzaría los US$ 63 mi-
llones. 

En total, de operar el “efecto
dominó”, el Estado podría expo-

nerse a destinar US$ 153 millo-
nes para darles en el gusto a
quienes mantienen ocupados los
terrenos en San Antonio. 

Si bien Poduje respalda la ne-
gativa del Minvu a comprar los
terrenos, estima que la estrategia
de que lo adquiera una federa-
ción de cooperativas integrada
por los propios ocupantes, igual
trasladaría el costo al Estado. “Es-
tos (los usurpadores) no tienen
plata. ¿Quién se las va a prestar?
¿BancoEstado con aval del Esta-
do? Eso es que el Estado pague.
Una martingala”, asevera.

“El Estado tendrá 
que ver cómo justifica
su decisión”

Para el académico Sergio
Baeriswyl, premio nacional de
Urbanismo 2014, cualquiera
sea la solución que se adopte,
tendrá efectos.

“La compra del predio es una

señal para los más de 1.400 cam-
pamentos en Chile y las 630.000
familias en déficit. El desalojo
traería igualmente serias conse-
cuencias”, afirma el especialista.

“Si el camino es el desalojo,
debería ser paulatino y conside-
rar a lo menos el tiempo necesa-
rio para ir dando soluciones dis-
tintas, según la caracterización
social de las familias”, afirma. 

Baeriswyl profundiza: “Si se
compra el terreno, debería ser
siempre y cuando se desarrolle
un proyecto urbano habitacio-
nal de gran escala. El predio
cuenta con una cabida para alo-
jar más de 15.000 unidades habi-
tacionales, casi cuatro veces el
número de familias que actual-
mente ocupan el predio. Un pro-
yecto así sería un gran aporte al
déficit de la región”. 

Pero en este caso, añade, “el
Estado tendrá que ver cómo jus-
tifica su decisión, que privilegia
esta toma y no hace lo mismo en
las 1.400 restantes. Abriría un
escenario complejo que puede
desordenar el sistema regular de
acceso a la vivienda y crear un
incentivo para acceder a la vi-
vienda social mediante tomas”.

Frente al mismo escenario, el

exministro de Vivienda Jaime
Ravinet (2000-2004, durante el
gobierno de Ricardo Lagos) tam-
bién es crítico. “Mucha gente
ahorra para poder comprar su
vivienda propia. Y si empeza-
mos a legitimar que el que se to-
ma tiene prioridad, es malo”.

Y recuerda: “Eso, en el gobier-
no del presidente Lagos, no lo
admitimos. O sea, la gente pos-
tulaba, compraba, buscaba solu-
ciones, tenía los méritos necesa-
rios para hacerlo y se hacía”.

Ravinet destaca que bajo su
gestión no dudó en erradicar
tomas como la de Peñalolén,
aunque en otros casos, como en
Alto Hospicio y Concepción,
optaron por comprarle al due-
ño para que los ocupantes se
radicaran en el mismo lugar.

En el caso de San Antonio, es-
tima urgente despejar al menos
el tramo para el segundo acceso
al puerto de San Antonio, ante
los avances de la infraestructura
portuaria de Perú. 

“El MOP puede expropiar,
pero hay una debilidad porque
el Presidente Boric, de alguna
manera, se comprometió a no sa-
car a los ocupantes del lugar”,
sentencia. 

Paños junto a campamento de San Antonio también están usurpados y dueños exigirían igual trato al Estado: 

Alertan sobre riesgo de “efecto dominó” por
la opción que Minvu impulsa ante megatoma

MAURICIO SILVA

Levantamiento hecho por la oficina Atisba detecta otras 4.568
viviendas ilegales, en 149 hectáreas de tres sectores contiguos al
que ocupan 4 mil familias que debieran ser desalojadas este jueves. 

EXTENSIÓN.— El fenómeno de las tomas en San Antonio no se restringe al cerro Centinela; también afecta, en una
expresión de gran envergadura, al resto de la comuna. 
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n Distancias regulares, ángulos
rectos y paños del mismo tamaño
Otra de las conclusiones que arroja el estudio de la oficina Atisba, esta

vez a la secuencia de cómo se fueron armando estos cinco grandes cam-
pamentos en el cerro Centinela, es que el loteo y su planificación requirió
de una gran inversión económica que no está al alcance de cualquiera.

“Descubrimos que esto es una toma planificada, o sea, con loteo.
Acá hay plata invertida. Esto alguien lo planificó, diseñó y ejecutó con
precisión quirúrgica. Dibujamos la toma y le pusimos geometría y
detectamos que las distancias son regulares, los ángulos son rectos y
los paños tienen el mismo tamaño. Es impresionante”, dice.

La acción judicial que presentó la Construtora San Antonio, dueña del
predio, señalaba que se veía a “muchas personas en el lugar trabajando
coordinadamente, con equipos de alta gama en las construcciones, y
dividiendo los terrenos con tiza, todo con una velocidad abismante, lo
que da cuenta de que esta ‘toma de terreno’ estaba claramente planifi-
cada y organizada, no correspondiendo a un acto espontáneo; es claro
que los delincuentes se valieron de la inestabilidad e inseguridad que
azotó al país en el tan fatídico mes de octubre del año 2019”.

n EL TOPÓGRAFO GUSTAVO SEPÚLVEDA, quien asesora a un grupo de
los ocupantes ilegales, ha hecho circular un video en que aparece un
supuesto ejecutivo de la Constructora San Antonio exponiendo ante una
asamblea de representantes de la megatoma sobre las características del
predio y en el que les advierte que para comprar lotes y urbanizarlos se
requieren “kilos de plata”. 
Dice que esto fue filmado a inicios de 2020 y acusa que ello demuestra
que “se incentiva que el cerro sea ocupado completamente e incluso hay
un ofrecimiento de compra”.

n EL ABOGADO DEL PROPIETARIO, DIEGO PEREIRA, descarta la
versión: “Eso es falso. Lo negamos de manera categórica. Estamos
abogando por la recuperación del terreno donde mis clientes habían
fraguado proyectos que hemos estado socializando. (En el video) aparece
un encargado de la planificación territorial del predio y fue citado a
exponer a esas personas topográficamente los loteos, inscripciones y
futuros valores. Es una charla didáctica sin ningun otro objeto”, asegura. 

“ESTAMOS ABOGANDO POR LA
RECUPERACIÓN DEL TERRENO”
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